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日 月 谈

新华社香港9月23日电（记者查文晔） 香港各界
纪念辛亥革命 110 周年大会 23 日在香港会议展览中心
隆重举行。全国政协副主席梁振英、香港特别行政区署
理行政长官陈茂波、中央政府驻港联络办副主任罗永
纲、中央驻港国安公署副署长孙青野、外交部驻港公署
副特派员潘云东等出席并主礼，梁振英、陈茂波、罗永纲
致辞。中共中央台办、国务院台办主任刘结一以视频方
式致辞。

梁振英在致辞中指出，要理解今天的香港、今天
的中国，要理解中国人民对民族复兴的伟大理想和奋
斗，必须先理解中国近代民族危亡和救亡图存的历
史。希望海内外全体中华儿女，包括香港的年轻人，
从辛亥革命汲取历史养分，全面深入地认识我们伟大
的祖国、伟大的民族、伟大的中华文化和伟大的复兴
使命，秉承辛亥革命先辈的遗志，将振兴中华之重
责，扛在自己的肩上，贡献自己最大的力量，共享祖
国完全统一和民族伟大复兴的荣光。

刘结一表示，民族复兴、祖国统一是无上光荣的
事业，“强国有我、统一有我”理应成为包括港澳同
胞、台湾同胞、海外侨胞在内全体中华儿女的共同心
声和努力方向。我们要把握历史发展大势，坚定推进
祖国统一进程。祖国必须统一也必然统一，这是历史
发展的定论，是大势所趋、大义所在、民心所向，是
任何人任何势力都无法阻挡的。

陈茂波表示，在国家走进新时代，朝着中华民族
伟大复兴的目标迈进之际，回看辛亥革命这段历史，
对我们有着特殊意义。在中国共产党领导下，国家正
稳步迈向更高质量发展的未来，当中包含着香港的未
来；在中国梦里面，也有着香港梦。只要坚持“爱国
者治港”，坚持以民为本，香港的未来必定更加灿烂耀
眼，市民的生活质量必定进一步提升。我们对国家的
发展充满信心，对香港的未来也一样乐观。

罗永纲表示，中国共产党领导下的当代中国，是
辛亥革命以来无数爱国者接续奋斗的成果，是今日国
家认同的根本所在。我们要学习和弘扬辛亥革命先驱
振兴中华的崇高精神，就必须增进对当代中国的认
识，进一步强化国家认同；就必须坚持“爱国者治
港”，把香港治理好、发展好；就必须增强作为中国人
的自豪感，为实现民族复兴不懈奋斗，共同谱写香港
爱国主义新篇章。

大会宣读了全国政协港澳台侨委员会、中华海外
联谊会和台湾知名人士中国国民党前主席洪秀柱、新
党前主席郁慕明发来的贺信。辛亥革命志士后裔、青
年代表孙伟刚在大会上发言。

大会由香港各界纪念辛亥革命 110 周年系列活动
筹备委员会主办，中国和平统一促进会香港总会、
香港侨界社团联会承办，得到香港社会贤达、各界
团体的积极响应。香港特区政府官员、中央驻港机
构负责人、筹委会发起机构代表、辛亥革命先驱后
裔、居港台胞、学者专家、青年代表等各界嘉宾500余
人出席大会。

“上海和香港是国家具有特殊地位和功能的
中心城市，两地在‘十四五’时期应该以更广泛、
更紧密、更深入的合作去服务国家所需、贡献国
家发展。”香港特区行政长官林郑月娥在近日举
行的沪港合作会议第五次会议上这样表示。

会上，沪港两地就“一带一路”及商贸投
资、文化及创意产业、创新及科技、金融、教
育及人才培养等13个合作领域共61个项目达成
共识。自2003年沪港经贸合作会议第一次会议
举行以来，双城之间的合作持续拓展深化，已
结出累累硕果。

两颗明珠 交相辉映

上海和香港有不少相似之处，两座城市都
在金融、航运、经贸方面有“特长”，彼此的合
作也因此有了坚实的基础。用上海市长龚正在
此次会议上的话说：“香港和上海如同镶嵌在祖
国版图上的两颗明珠，竞放光芒，交相辉映。”

对香港企业而言，上海充满商机。数据显
示，过去近40年间，香港一直是上海最大的投
资者，香港在上海的投资占整个上海吸引外资
总额的 40%左右。2020 年，香港继续是上海最
大外商投资来源地和对外投资主要目的地。两
地经贸合作关系密不可分，是推动两地经济发
展的重要动力之一。

香港是国际金融中心，上海则在1990年就
创立了上海证券交易所。2014年11月沪港通正
式启动，是沪港金融合作的重要里程碑。由
此，全世界主要的证券公司可在港交所为他们
的海外客户买卖 A 股，内地投资者也可在上交
所平台买卖香港上市的股票。截至去年 11 月，
沪港通平稳运行满 6 年，香港和海外投资者通
过沪深股通持有的内地股票总额由2014年底的
865亿元人民币增至 2.1万亿元人民币，内地投
资者透过港股通投资港股的持股总额由2014年
底的131亿港元增至1.88万亿港元。

沪港在经贸、金融领域的合作，已创出有
目共睹的双赢结果。过去，香港曾有一种声音
认为，上海在金融、贸易等领域是香港的竞争
对手。对此，香港金融管理局前总裁陈德霖表
示，香港和上海不存在直接竞争关系，双方商
贸和金融联系越多、越密切，能创造的商机就
越多。

“一带一路” 携手共进

在推动“一带一路”建设方面，上海和香
港有天然的合作优势。2017 年，上海市发布

“服务国家‘一带一路’建设‘桥头堡’作用行
动方案”，香港与国家发改委也签署合作安排，
作为香港参与“一带一路”建设蓝本。

沪港两地如何联手抢抓“一带一路”机遇？沪
港合作会议第四次会议上，与会者已点出其中奥
妙：上海及其所牵引的长江经济带拥有强大的工
程建设能力和大型装备制造能力，但对国际贸易
规则的熟悉程度尚不如香港，如果沪港之间建立

“绿色通道”，上海充当联接内地市场的“接力站”，
香港充当联接国际市场的“接力站”，在“一带一
路”建设中携手做专业服务，一定能优势互补。

如今已在“一带一路”沿线国家有数十个
基础设施建设项目的上海建工集团，就曾在

“走出去”过程中受益于香港强大的金融服务和
保障。“我们依托香港的平台，发行企业债券，
融资 4 亿美元拓展海外发展，集中发力‘一带一
路’基建项目。”上海建工集团总裁卞家骏说。

未来，沪港在“一带一路”领域的合作空
间巨大。如港区全国政协委员屠海鸣说，“一带
一路”沿线国家除了需要基础设施、机械设备

等，更需要综合解决方案。上海和香港双方可
以相互协调，为“一带一路”沿线国家提供

“集中打包”的综合服务。

青年交流 风生水起

城市之间要加强交流，青年交流很重要。
林郑月娥此前接受上海媒体采访时介绍，疫情
前，每年有超过 6 万名香港青年参加特区政府
举办、资助或协调的内地交流和实习计划。其
中，在“青年内地实习资助计划”下到上海实
习的香港青年，占计划总人数1/4。

越来越多的香港青年感受到了上海的吸引
力。1995年出生的张雪莲，2019年毕业于香港
大学言语听觉科学专业。早在毕业前一年，她
就定好了就业方向——上海。这份“气定神
闲”源自她暑期在上海的实习经历。2015 年，
沪港经济发展协会、沪港青年会与上海市青年
联合会三方合作推出“敢创未来·沪港青年就业
创业计划”，截至 2020 年 5 月已有 30 多位香港
青年成功在沪就业，张雪莲便是其中之一。

沪港两地在教育领域也展开了常态性合作。
2018年，“沪港大学联盟”在上海成立，联盟的成
立有效深化两地大学在教学、研究、科技成果转
化、学生交流等方面的合作。
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把握新机遇 沪港创双赢
本报记者 王 平

沪
港
双
城
合
作
日
益
频
密
。
图
为
在
上
海
虹
桥
开
往
香

港
西
九
龙
的
高
铁
列
车
上
，中
国
铁
路
上
海
局
集
团
有
限
公
司

上
海
客
运
段
开
展
﹃
祝
福
香
港
·
点
赞
祖
国
﹄
活
动
，旅
客
们
纷

纷
为
香
港
祝
福
，为
祖
国
点
赞
。
陈

飞
摄
（
资
料
图
片
）

继暂停输入台湾菠萝之后，大
陆近日因检疫原因暂停台湾番荔枝
和莲雾输入。短短半年内，台湾多
种水果因虫害影响销售，民进党当
局非但不思检讨补救，反倒故伎重
施，蓄意将技术性问题泛政治化，
一面高调炒作“大陆打压”、妄图

“甩锅”大陆，一面罔顾大陆长期
让 利 事 实 、 倒 打 一 耙 扬 言 诉 至
WTO。民进党拉仇恨忙作秀，既
浪费公帑，更伤台湾果农利益，其
种种言行令人愤懑。

“逢中必反”是民进党当局的
惯用套路。这次台湾水果又被检出
虫害，由于涉及大陆，民进党当局
第一时间跳将出来，又是不分青红
皂白地大泼脏水。台湾地区领导人
在脸书“严正谴责”大陆“违反国
际贸易规范”，表示将“帮台湾农
民讨回公道”。民进党当局外事部
门负责人吴钊燮污蔑大陆“把贸易
当武器”，“农委会主委”陈吉仲叫
嚣“完全无法接受”“将向 WTO
提出控诉”。

耐人寻味的是，当台湾水果在

其他地区被曝出质量问题乃至被禁
止输入时，民进党当局却完全是另
外一副面孔。今年6月，从台湾运
抵新西兰的一批芒果和荔枝被发现
有病虫害，随即被下令暂停入境，
民进党当局立马态度“谦逊”地表
示会调查原因，提出改善措施，并
表示尊重进口国处理。台湾销往日
本的香蕉，仅在 3 月和 4 月就两度
被检出农药超标并被下架销毁，民
进党当局也是积极主动配合。

在此之外，台湾销往新加坡的
菠萝被发现“黑心”，销往澳大利
亚的菠萝被曝品质不佳，台湾水果
真可谓状况频出。同样是被下架乃
至禁入，怎么没听民进党叫嚣对方

“政治打压”，怎么不嚷嚷去 WTO
告状？再者说来，边境检疫暂停进
口本是寻常事，台湾也曾禁止进口
美国和新西兰的苹果。有台湾网友
嘲讽道，“本来就有虫，民进党教
你什么叫‘双标’”。

此番民进党当局除了污蔑大
陆，又搬出了“自力更生”的可笑
戏码，任由白花花的银子打水漂。

他们扬言，将动用 10 亿元 （新台
币，下同） 加强内外销，抢救台湾
释迦和莲雾市场。对外向“新南
向”国家加强推销，对内烧钱发行
农游券、推动电商销售，更呼吁

“上下一心”，发动民众帮忙购买两
种水果来“挺农民”。

这些措施显然无济于事，台湾
农民对此也不买账，疾呼民进党当
局应争取大陆市场。一面耗费巨额
公款补贴农业，一面要求民众自掏
腰包消化存量，民进党当局却不考
虑从源头解决农产品安全问题，每
每妄图蒙混过关。他们口口声声

“挺农民”，所作所为却与台湾农民
利益背道而驰，他们拼命煽动两岸
对立，趁机捞取政治红利。

民进党当局虽力推“新南向政
策”，宣称要让台湾农产品摆脱对
大陆市场的高度依赖，事实却一再
证明，大陆仍是台湾农产品最重要
出口地。台湾生鲜水果销陆前三名
为菠萝、番荔枝、莲雾，输入大陆
比例均超九成。有台媒估计，3种
水果先后被暂停输入大陆，损失高

达 30 多亿元。而这些水果此前得
以大规模销往大陆，除了地利之
外，更关键的是大陆惠台让利。民
进党当局对此却绝口不提。

更让人无语的是，在暂停台湾
水果输入前，大陆多次通报台湾水
果不合格并提醒加强源头管控，民
进党当局偏不思改进，竟质问大陆
为何不自行除虫。有台媒痛批道，
水果无论销往何处都有严格检疫程
序，检疫标准本来就由输入地设
定，要做人家的生意，就要照对方
规则走。从古到今，还没见过如此
强势的卖方。

民进党当局一面操弄“仇中”
情绪，一面恬不知耻地将大陆让利
视作理所应当，面对大陆正常的贸
易做法，还要恶人先告状，实在是
丢人现眼。谁在玩弄“双标”？谁
在破坏规则？谁在损害民众福祉？
世人自有公断！

遇事就“甩锅”民进党害惨台湾果农
张 盼

新华社澳门9月23日电（记者
李寒芳、刘刚） 澳门特区公报23日
刊登行政命令，行政长官贺一诚依
法委任第七届立法会 7 名议员。至
此，澳门特区第七届立法会33名议
员全部产生。

澳 门 特 区 公 报 刊 登 的 第 40/
2021号行政命令显示，贺一诚根据

《中华人民共和国澳门特别行政区基
本法》 及 《澳门特别行政区立法会
选举制度》 的有关规定，委任马志
成、邱庭彪、庞川、胡祖杰、高锦
辉、陈浩星、张健中为澳门特别行

政区第七届立法会议员。
澳门特区第七届立法会选举于

12日举行投票，初步投票统计结果
13日凌晨揭晓，产生14个直选议席
和12个间选议席。选举总核算结果
于14日公布，总核算后的14名直选
议席当选议员和12名间选议席当选
议员的当选结果不变。加上此次公
布的 7 名委任议员，第七届立法会
33 名议员全部产生。

澳门特区第七届立法会议员
的任期将从 2021 年 10 月开始，任
期4年。

澳门公布7名委任议员名单
第七届立法会议员全部产生

本报北京9月23日电（记者任
成琦、柴逸扉） 国台办发言人朱凤
莲23日应询表示，中国台湾地区参
与区域经济合作，必须以一个中国
原则为前提。我们反对民进党当局
以经贸为由拓展所谓“国际空间”、
进行谋“独”活动。希望有关国家
妥善处理涉台问题，不为“台独”
行径提供任何便利和平台。

有记者问，据台媒报道，民进

党当局宣布正式提交申请加入 《全
面与进步跨太平洋伙伴关系协定》

（CPTPP），并妄评大陆申请加入
CPTPP。对此有何评论？朱凤莲答
问时作上述回应。

她表示，我们加入 《全面与进
步 跨 太 平 洋 伙 伴 关 系 协 定 》

（CPTPP） 有利于推动亚太区域经
济一体化进程，有利于促进全球疫
后经济复苏、贸易发展和投资增长。

国台办：

反 对 民 进 党 当 局 以 经 贸 为 由
拓展所谓“国际空间”进行谋“独”

“ 创 新 科 技 嘉 年 华
2021”将于 10月下旬在香
港举行。9 月 23 日上午，
香港特区政府创新科技署
举行嘉年华新闻界预览，
展 示 创 新 发 明 及 科 研 成
果。图为参展队伍展示的
医用侦测器。

中新社记者
李志华摄
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秋季学期开学以来，江苏省泰州市海陵区组织中小学生来到苏北党
校旧址、海陵党史教育馆等红色教育基地参观学习，接受爱国主义教
育。图为在海陵区党史教育馆，海陵区“三新”宣讲团成员正在给青少
年学生讲述革命故事。 韩 林摄 （人民视觉）


